

# UNED

## 10 años formando en Cinco Villas

*'Estés donde estés' es el lema de esta universidad que hace 10 años decidió establecerse en Ejea de los Caballeros. ¿Su filosofía? Garantizar la igualdad de oportunidades.*

*La UNED nace con el objetivo de posibilitar el acceso a estudios superiores a personas que por sus circunstancias personales apuestan por estudiar desde casa. La organización la marca uno mismo y en este camino, tener motivación y mantenerla en el tiempo es un requisito imprescindible. Desde 2009, el Aula de la UNED en Ejea garantiza una formación de calidad en las zonas rurales y trabaja para que el talento se desarrolle y eche raíces en nuestros pueblos.*



### Ana Lagunas, Directora del Centro de UNED Calatayud/Ejea

**Hoy.- ¿Ha evolucionado el perfil del estudiante de la UNED?**

**Ana Lagunas.-** Efectivamente, habría que distinguir dos momentos. En los inicios del aula

de Ejea, encontrábamos dos perfiles diferenciados: estudiantes de segunda carrera, la mayoría accediendo a estudios de carácter vocacional o para mejorar profesionalmente, y estudiantes cuya situación –personal, familiar, laboral, etc.– les impedía acudir a la universidad presencial.

A partir de la crisis económica, comienza a cambiar esto y encontramos un cambio en el perfil del alumnado. Así, además de los perfiles de los que hablábamos, contamos con estudiantes que eligen la UNED como su primera opción para acceder a los estudios superiores. Bien por la necesidad de compatibilizar con el empleo o con diferentes responsabilidades o bien por su flexibilidad, pues en la UNED puedes matricularte desde 1 asignatura, sin necesidad de hacerlo del curso completo como en otras universidades, por lo que cada estudiante puede avanzar a su ritmo, conforme a su situación personal.

De hecho, la flexibilidad es una de las características claves de la UNED. El lema de la universidad es "Estés donde estés" y los servicios a los que accede el estudiante se configuran desarrollando esta idea, tanto la matrícula y las formas de pago como las tutorías o clases, que se emiten en su práctica totalidad en la UNED de Calatayud y se graban en su mayoría para que los estudiantes puedan acceder a sus contenidos en cualquier momento y lugar.

**Hoy.- La UNED ofrece una amplia oferta educativa, ¿cuáles son las titulaciones más demandadas?**

**A. L.-** Sí, déjame recordar que en nuestra Aula Universitaria en Ejea de los Caballeros se puede estudiar toda la oferta académica que

ofrece la UNED, desde el acceso a la universidad, hasta los niveles de Grado, Máster y Doctorado, así como más de 600 cursos de formación permanente. En Ejea, principalmente, los estudiantes se matriculan en los Cursos de Acceso a la Universidad para mayores de 25 años y mayores de 45 años. También, desde hace unos años, contamos con la opción de acceder a la Universidad para mayores de 40 años acreditando la experiencia profesional previa.

En cuanto a Grados Universitarios oficiales, tienen acceso a las 28 titulaciones que se ofrecen a nivel nacional, y hemos podido observar que el interés de los estudiantes es muy variado ya que, por ejemplo, este año tenemos estudiantes en 25 de los 28 Grados que se ofertan, demostrando, una vez más, lo importante que es para la ciudadanía la existencia de este tipo de formación universitaria en el medio rural. Dentro de esta diversidad, las titulaciones más demandadas son Psicología, Derecho, Educación Social, Geografía e Historia y el Grado de Administración y Dirección de Empresas.

Desde el nivel de Grado, un estudiante puede acceder al nivel de Máster y, en Ejea, como en el resto de la universidad, esta tendencia es cada vez mayor. Este año, tenemos 12 estudiantes realizando este nivel. Y, por supuesto, ofrecemos la posibilidad de realizar Doctorado, que es el nivel superior de los estudios universitarios. Ahora mismo tenemos un estudiante que está realizando el Doctorado en la Facultad de Derecho de la UNED, siendo además la única persona que ha obtenido una BECA FPI.

**Hoy.- Recientemente se ha incluido el grado de criminología, ¿están estudiando la posibilidad de ofertar más propuestas?**

**A. L.-** Sí, ahora mismo está pendiente de aprobación por la ANECA el Grado de Magisterio en Educación Infantil. Es un proyecto que lleva pendiente de desarrollo varios años, pero que desde hace un par de años se ha retomado. En breve, esperamos poder ofrecerlo en nuestra oferta académica.



**Inauguración de la nueva sede cedida por el consistorio ejeano. El Ayuntamiento de Ejea y la DPZ sufragar al 50% la UNED en Ejea.**



## **Verónica Martínez, responsable Aula UNED en Ejea de los Caballeros**

**Hoy.- ¿Cómo ha sido la evolución de la UNED en Cinco Villas en estos 10 años?**

**Verónica Martínez.-** La evolución ha sido muy positiva. El primer curso, en septiembre de 2009, se pensó que al ser una oferta académica nueva la matrícula de ese curso ascendería a unas 20 o 30 personas. Finalmente, tuvimos 85 estudiantes, y casi el 90% de ellos pertenecían a la Comarca de las Cinco Villas. Esto demostró que el interés del Ayuntamiento de Ejea por abrir un Aula Universitaria en la localidad en aquel momento, respondía a una necesidad real de los ciudadanos.

10 años después, podemos hacer balance positivo. En los primeros años los estudiantes se matriculaban principalmente en los Cursos de Acceso Directo a la Universidad y estos han continuado los estudios de Grados Universitarios, Másteres e incluso Doctorados a través de nuestra Aula. Este hecho demuestra cómo la sociedad cincovillesa apuesta por la formación universitaria a distancia como medio para obtener un cambio en su vida personal y, sobre todo, laboral.

**Hoy.- ¿Qué supone para las zonas rurales contar con un centro público que ofrezca estudiar a distancia?**

**V. M.-** Lo es todo. La UNED se creó en 1972 para garantizar la igualdad de oportunidades entre los ciudadanos, posibilitando el acceso a estudios superiores a personas que, por motivos personales, de renta, residencia o laborales, no pudieran llevarlos a cabo.

Tengo la gran suerte de poder acompañar a muchas personas en su trayectoria universitaria, desde esas primeras dudas, la primera matrícula, los exámenes, los aprobados, los suspensos... y puedo decir que supone un servicio vital.

Nuestra labor no es solo administración, sino que va más allá, o por lo menos, ese ha sido mi objetivo durante estos 10 años. Se trata de acompañar al estudiante, y ofrecerle todo el apoyo personal e informativo posible. La carrera universitaria es una carrera de fondo y ¿qué haríamos en las carreras de fondo sino pudiésemos parar en boxes a repostar y coger energías?

Aconsejamos y acompañamos al estudiante, somos como

una pequeña familia universitaria, porque reconocemos y admiramos el gran trabajo de cada uno de los estudiantes que se matriculan en el Aula de Ejea. Este trato más personal, adaptado a las necesidades del estudiante, hace que personas tanto de las Cinco Villas como de otras localidades de la provincia o incluso de Zaragoza Capital, nos elijan como Centro de Estudios. De esta forma, Ejea se sitúa, junto con el Centro de Calatayud al que pertenece, y la extensión de Caspe, como referentes de la Educación a Distancia.

**Hoy.- Cuando se acerca el final de los estudios, ¿qué opciones ofrece la UNED para mantener a los estudiantes ligados a su pueblo?**

**V. M.-** Me alegro de que me hagas esa pregunta porque es algo en lo que estamos trabajando estos dos últimos años. En estos 10 años, nuestra actividad ha ido evolucionando en función de las necesidades de nuestros estudiantes. Desde un primer momento nuestras líneas de actuación se centraron en ofrecer

## *La Uned en datos*

- **1.523** matrículas tramitadas en estos diez años.
- **Titulaciones con más demanda: Psicología, Derecho, Educación Social, Geografía e Historia y ADE.**
- **114** matriculaciones en el curso 2019-2020.
- **25** sesiones de bienvenida.
- **10** cursos de Técnicas de Estudio.
- **27** actividades de Acogida de nuevos estudiantes.
- **8** actividades de difusión de la UNED en otras entidades.
- **33** cursos de extensión Universitaria.
- **12** exposiciones.
- **5** conciertos y **10** lecciones inaugurales.

## Somos como una pequeña familia universitaria, porque reconocemos y admiramos el gran trabajo de cada uno de los estudiantes que se matriculan en el Aula de Ejea

las herramientas necesarias a nuestros estudiantes para realizar sus estudios universitarios y aportar a la vida cultural de la Comarca actividades de primer nivel a través de exposiciones, conciertos y cursos de extensión universitaria. Y desde hace unos tres años, nos hemos propuesto ser el apoyo para que nuestros estudiantes recién titulados puedan acceder al mercado laboral de la Comarca de las Cinco Villas.

Disponemos en nuestro Centro de Calatayud, del Centro de Orientación, Información y Empleo, y del Departamento de Orientación Académica ambos dirigidos por D<sup>a</sup> Laura Ormand. Gracias a estos servicios, en Ejea podemos firmar convenios con entidades públicas y privadas para que nuestros estudiantes realicen prácticas curriculares o prácticas extracurriculares.

Desde hace 5 años hemos tenido estudiantes realizando prácticas en diferentes entidades públicas y privadas de la localidad. Actualmente tenemos activa una plaza de prácticas para la oficina BBVA de Ejea de los Caballeros y ya en el tejido empresarial ejeano, hay estudiantes que han estudiado o están estudiando con nosotros. Aprovecho y hago un llamamiento a aquellas personas que tienen capacidad de decisión en sus empresas para contratar a estudiantes universitarios. Entre todos podemos crear una red de apoyo para estos nuevos estudiantes que no desean moverse de su Comarca y que quieren invertir todos sus conocimientos en aquellas empresas y entidades que les den una oportunidad.

**Hoy.- Una de las preocupaciones a la hora de iniciar estudios a distancia es la dificultad de organizarse, ¿qué recomendaciones suelen hacer a las personas que están interesadas en esta modalidad de estudios?**

**V. M.-** En primer lugar, que sean conscientes de su realidad personal y laboral, y desde ahí decidan. Este tipo de estudios requiere un compromiso personal con uno mismo, y eso pasa por ser sincero con las posibilidades de cada uno para no caer en la frustración, de querer llegar a todo y no poder. A veces somos

muy injustos con nosotros mismos, y nos exigimos más y más, sin ser conscientes de lo positivo que ya estamos haciendo por nosotros.

Soy muy realista en este punto. Siempre les digo que está muy bien tener esta motivación, pero que hay que mantenerla en el tiempo y, sobre todo, hay que aceptar que puede que uno estudie mucho y no le salga el examen o los trabajos como esperaba, y eso requiere, en algunas ocasiones, volver a empezar.

Por tanto, hay que ser flexible y realista. Y sobre todo es fundamental un entorno que les apoye, que no les desanime o que les digan que no van a ser capaces, porque, como siempre digo, el que les dice eso está hablando de sus propias limitaciones, no de las de los estudiantes.

**Hoy.- ¿Qué tipo de apoyos y recursos se ofrecen desde el aula que la UNED posee en Ejea?**

**V. M.-** El Aula está situada en la Tercera Planta del Centro Cívico, y abre de lunes a viernes por la mañana de 10 a 13 y de lunes a jueves de 17 a 20 horas.

Contamos con Servicio de Atención al Estudiante y Servicio de apoyo integral para los alumnos, donde se les ofrece toda la información que necesiten, se les ayuda en la realización de trámites administrativos con UNED y en la resolución de todo tipo de dudas sobre UNED. Además, cuentan con Wifi gratuito.

También está a su disposición el Departamento de Orientación Pedagógica, que ofrece apoyo y asesoramiento integral sobre cuestiones como oferta académica de UNED, metodología de estudio y salidas profesionales.

Contamos con un fondo bibliográfico con más de 1.000 referencias y mesas de estudio. Además, disponemos de tres Aulas AVIP en las que se proporciona la denominada "presencialidad virtual" que consiste en que desde Ejea podemos acceder a las actividades presenciales de cualquier otro Centro o Aula como si estuvieran presentes. Con esta tecnología los alumnos pueden asistir a clase desde cualquier dispositivo con conexión a internet.



Primeros tutores en Ejea.



Entrega de diplomas curso 2018-2019.

## Tutores del aula en Ejea

- **José Francisco Abadía.** Lengua y Comentario de Texto
- **Trinidad Liso Recaj.** Matemáticas Aplicadas a las Ciencias Sociales
- **Juan Chamorro Pons.** Ingles.
- **Verónica Martínez Clemente.** Nociones Jurídicas Básicas.

## Orientación

- **Azucena Calvo Sanz.** Natural de Biota. Doctora en pedagogía y profesora tutora UNED Calatayud desde hace más de 25 años. Dirigió el departamento de orientación pedagógica de 2009 a 2018.
- **Pilar Barragán.** Natural de El Sabinar. Dirige el departamento desde 2018 a la actualidad. Realizó el Curso de acceso y el Grado de Psicología en la UNED.